
馒头的对话-20220524 

周二“成长大不同” 
使徒信经逐节分析（17） 

使徒信经：我信上帝，全能的父，创造天地的主。我信我主耶稣基督，上帝的独生子。因

圣灵感孕，由童贞女马利亚所生；在本丢彼拉多手下受难，被钉在十字架上，受死，埋葬；

降在阴间；第三天从死里复活；升天，坐在全能父上帝的右边；将来必从那里降临，审判

活人死人。我信圣灵；我信圣而公之教会；我信圣徒相通；我信罪得赦免；我信身体复活；

我信永生。阿们！ 

牧心：主内的弟兄姐妹们平安！欢迎收听《馒头的对话》，我是牧心。 

真儿：我是真儿。 

牧心：今天是《使徒信经》的最后一节了，我们这个系列的节目要画上一个句号。今天我

们要来说一说《使徒信经》的实践与应用。《使徒信经》的逐节分析之后，很多的朋友都

说对他们的信仰是一次重塑，我们也希望大家可以把《使徒信经》不仅了解，不仅背诵，

已经有朋友给我们发送自己的默写稿了，同时也可以在自己的生命中把它践行出来。 

真儿：没错！ 

牧心：我们一起来诵读《使徒信经》，我们也呼吁大家如果你已经背下来了，在听我们这

一段的时候，就跟我和真儿姐一起朗朗地把《使徒信经》背诵出来。 

真儿：好的。 

牧心：我们一起来诵读《使徒信经》。 

《使徒信经》：我信上帝，全能的父，创造天地的主。我信我主耶稣基督，上帝的独生子。

因着圣灵感孕，由童贞女马利亚所生；在本丢比拉多手下受难，被钉在十字架上，受死，

埋葬；降在阴间；第三天从死里复活；升天，坐在全能父上帝的右边；将来必从那里降临，



审判活人死人。我信圣灵；我信圣而公之教会；我信圣徒相通；我信罪得赦免；我信身体

复活；我信永生。阿们！ 

真儿：太美了，我们在教会主日崇拜的时候，不仅有《主祷文》的背诵，我们也全体一起

起立来背诵《使徒信经》，每一次的宣告，每一次的诵读，都让我们再一次认信我们自己

到底信的是谁？我们信仰的核心是什么？这对我们的生命有什么样的影响？我相信通过过

去这 17 次的信息，会帮助我们弟兄姐妹们知道如何把《使徒信经》实实际际地运用在我

们的信仰生活中，我们的教会生活中。 

如果在教会做牧者的，我们也可以想办法，比如说在主日崇拜，在未来的几个月中，我们

特别来宣讲《使徒信经》的时候，我们鼓励弟兄姐妹们一起来背诵。如果现在因为疫情的

缘故，教会可能没有办法实体敬拜，我们在网上也可以同声的来诵读《使徒信经》，这也

是非常美好的一个教会肢体生活的互动，最重要的事情就是透过过去长时间逐节的分析，

我相信弟兄姐妹对我们的信仰最核心的内容就开始有了一个比较清楚的认知，比如说我们

所信的三位一体的神，我们所信的基督耶稣，他的整个生平是怎么样的？我们所信的最核

心的关于复活的话题，关于教会的话题，关于罪的话题，还有永生的话题，我们相信在过

去的日子我们已经谈得非常的清楚了。 

今天真儿要跟牧心妹妹带给大家一个非常重要的提醒，很多时候我们的信仰，一直浮于表

面或者知识层面，我们往往在日常生活中忘记怎么样能够很自然的把我们的信仰运用出来。

《使徒信经》更多的时候弟兄姐妹觉得全是知识层面的东西，因为它都是信仰的核心真理，

怎么样才能够实际的运用在我们的生活中呢？ 

我相信透过我们过去的节目，我们稍微都有提了，因为我们每一期都有讲，对于我们现今

的生活意味着什么，但最重要的一个核心的内容就是每当我们宣告《使徒信经》，讲到

“我信”的时候，这都是一个非常个人化的宣告，因此它提醒我们信仰无法在集体中来完



全的呈现，它必须是一个非常个人化与神之间的关系。每一次我们诵读的时候，每一次我

们思想的时候，它也都提醒我们，这不是我父母亲的信仰，这不是我的某个教会的信仰，

我不是受洗归入了哪个教会，我是受洗归入了基督的门下。 

每一次当我说我信的时候，这都是提醒我们，今天我有没有把我所信的这个活出来。当我

讲说我信上帝这一个创造天地的主的时候，我是否真知道这位创造的主祂对我的爱，祂对

我人生的计划。今天当这件事情发生在我身上的时候，我是否说我信上帝，全能的父，既

然祂是全能的，就表示今天我所遭遇的这个事情，祂无所不能，无所不知，祂早就已经知

道了。我是否应该慌张？我是否应该惊慌失措，然后突然一下子失去了方向，失去了主心

骨？还是当我沉浸在这第一个宣告中的时候，我马上心就可以平静下来，知道这位全能的

父，创造天地的主，祂也能够知道明白并且掌握我目前这个人生的光景。 

一旦我们进入这样的确据中，知道并且能够活在这个知道中的时候，你会发现我们可以活

出一个非常不一样的基督徒的人生。因为每一天我们都会有突发的情况，我们都会有与世

人一样的一些生活中的挣扎、痛苦和苦难的临到，我们怎么样反应就表现了我们是否能够

真的把《使徒信经》中的宣告活出来。 

牧心：活出《使徒信经》中的宣告，对于每一个人而言都是挑战。我们昨天一起读到了五

饼二鱼的故事的时候，我有一个朋友就说：“我没办法理解，咋可能呢？那么多人吃完还

剩那么多，不可能不可能，我觉得这个跨越了我的认知。”结果因为他的太太比他在灵修

祷告上更热情，所以读经读的更多，他太太当时说了一句话，我觉得特别有意思，她说：

“怎么不可能，那是神，你认为不可能，可是神是可能的。”我在想很多的一些初信徒，

在拿自己的有限认知去衡量《圣经》的时候，觉得是太奇妙了，不可能，可是我们基督徒

就是把这个未见之事的确据握在手里的时候，我们才有了真正的盼望和喜乐。 

真儿：非常棒！刚刚牧心在讲的时候，我也提醒大家，整个《使徒信经》的每一个宣告都



是不可能的，从我们人的角度为什么信上帝，本身神是自有永有的。我们未来要专门讲一

篇，因为有个小听众跟我们发信说，“是谁创造了上帝”，我们将来要特别的讲这个话题。

其实从我们信神，这位自有永有的创造主开始的那一刻，我们就知道在所有我们受造物看

来不可能的事，在祂岂有难成的事，因为祂说有就有，命立就立。 

请问我们人体可能吗？这么精妙的一个机器，就好比讲一个最通俗易懂的，我先生的侄女

最近刚刚生了一个小 baby，然后我们就讲到关于喂奶这件事情是多么的奇妙，如果我们

要把整个产奶的机制，把它换成一个机器的话，我们要好几个大房间，可以从牛吃草开始，

然后把它转化成奶，我们人怎么样透过吃食物，用什么样的一种机器，可以立刻把它变成

母乳，这件事情在人的科技方面是没有办法解决的。但是我们从来没有想过，我们这么精

妙的一个人体是怎么样做到的，本来这就是不可能。 

牧心：这也完全超越了大家的认知，靠我们的认知想不明白，科学家到现在都没有研究明

白，包括我们大脑的细胞网络，包括我们的血液流通，我们的心脏像一个发动机一样把血

泵到我们的全身，这些科学家研究也没有完全研究明白。 

真儿：对，没错。几秒钟之内你的血液就全身流淌一遍，从心脏的左边进去，然后又回到

了心脏右边，整个过程复杂。这种机理如果你要用人所造的机器的话，首先是没有办法做

到，另外就是哪怕你每一个小的这种机构，比如说我们的眼球，或者是我们的一个小细胞

的运作，人都没有办法复制，就单单看我们的受造奇妙可畏，你就知道当我们宣告“我信

上帝全能的父，创造天地的主”的时候意味着什么。 

所以当我们宣告《使徒信经》的时候，我们都是在告诉我们自己我们的信仰核心不是我们，

不是我觉得可不可能，不是我觉得神爱不爱我，不是我觉得神存不存在，而是把整个中心

转移到了上帝，过以上帝为中心的一个生活方式，千万不要再以我为中心的去认识上帝，

去认识这个世界，去与祂发生这种关系，否则的话，我们只不过是用拜偶像的方式在拜神，



临时抱佛脚，我有需要的时候去找神，我感觉到神爱我的时候，我就心情舒畅，我感觉不

到神爱我的时候，我就怀疑神的存在。所以《使徒信经》把我们的聚焦点完完全全从我们

身上转移到了我所信的这位对象的身上。 

牧心：是。所以基督徒是因信称义，并不是我们真的成为了一个义人，而是因为我们愿意

相信我们的主是全能的自有永有的神，我们的主爱我们超过一切，我们的主对于我们的计

划才是最好的计划。正是因为有了这份确信，所以在日常的生活中，我们才发现人活着不

是单靠食物，乃是靠上帝口里所出的一切话。 

一开始的时候作为一个初信徒和慕道友，我在想怎么可能，怎么能够因信就称义了呢？怎

么能够靠着神的话语我就能站立起来？我日子都吃不饱，每天过得苦哈哈的，我怎么能有

喜乐呢？可是当有一天真正的沉浸在神的话语中，我突然发现真的有一天可以不吃不喝，

神的话语真的可以给我们力量，尤其是在越困顿越黑暗的时候，神的光就会越强烈，把我

们带向真正该去到的地方。 

真儿：没错。人活在这个世上，我们会发现虽然我们对食物对外在的物质有一定的需求，

但是那是出于一种需求，是出于一种需要，并不是灵魂深处的渴望。当我们极深的在黑暗，

在痛苦，在苦难，在关系中破裂的时候，我们才发现只有最深层的东西才可以满足我们，

绝对不是一点食物，绝对不是一点漂亮的衣服，绝对不是一些物质上的享受，因为如果一

个人在破碎的关系中，哪怕他拥有全世界，他也是一个痛苦的人，他也是个孤独的人。这

就解释了为什么这么多世界的名人，富有者，他们要选择自杀，要选择以一种完全结束自

己痛苦的生命的方法解脱他们的痛苦。 

因为人最深的渴望是只有上帝可以带给我们的，当我们宣告《使徒信经》的时候，我们把

我们最深的渴望对准神，让神来满足我们内心最深的渴望，同时也让我们更加全面和宏观

的知道我们信仰的最基础的准则是什么？最基本的真理是什么？让我们可以站立在一个比



较正确和完全的根基上，再从这个根基出发认识上帝。否则的话，很多时候我们在非常崎

岖的道路上寻找一个我们自己还不能够看得清楚全景的信仰，当我们用很简单的这十几句

宣告《使徒信经》，让我们了解了我们基础信仰的根基之外，然后我们再透过读神的话语，

整全的了解历世历代神在各个民族、各个文化中的启示，可以更全面的认识祂。 

所以《使徒信经》就好像把一个信仰的概括，一个骨架，一个骨骼，让我们看见了，然后

我们再透过我们自身的这种生命的经历给他填肉，这样你会看到每一个基督徒的信仰都是

活泼的，都有一样的核心，但是却又各有不同，这就像一个见证人如同云彩围绕我们一样。 

牧心：所以弟兄姐妹们，《使徒信经》对于我们的信仰是如此的重要，当我们每一次宣告

我信的时候，信心会让我们与主联合，信心也让我们对未来充满着美好的期许。 

好，我们今天《馒头的对话》就是这样了，下一次节目不见不散，拜拜！ 

节目电邮：mantou@liangyou.net 

手机短信：13229966122（注明：馒头） 
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